

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(12 al 18 de febrero de 2020 - No. 7/2020)**

**Impacto del coronavirus en la economía mundial.** Las muertes por el COVID-19 siguen en aumento y hasta el amanecer del martes 18 sumaban al menos 1.873 personas en todo el mundo, de las que 1.868 se han certificado en la China continental, el epicentro del brote donde también se han registrado 72.436 contagios (en torno al 99% de los casos mundiales). Más de 800 contagios han sido detectados en cerca de una treintena de países, incluidos Japón, Corea del Sur, Tailandia, Vietnam, Estados Unidos, Francia y España, entre otros. Tras reconocer que existe gran incertidumbre sobre la naturaleza, el impacto y la propagación del virus, el Fondo Monetario Internacional (FMI) calcula que el coronavirus podría restar hasta 2 décimas al producto interno bruto (PIB) mundial, que crecería solo 3,1% en 2020 frente al estimado anterior de 3,3%.

En sus más recientes predicciones, la agencia de calificación de riesgo Moody's rebajó el crecimiento de China del 5,8 al 5,2% para 2020, aunque acotó que el impacto de la epidemia será “severo pero de corta duración”, con un efecto dominó en el resto de la región de Asia-Pacífico en medio de una tendencia de desaceleración heredada de 2019. En dependencia de la demora de China – tres o seis meses– en controlar el COVID-19, Tailandia podría dejar de recibir 1,6-3,5 millones de turistas chinos, lo que supondría pérdidas de 2.500-5.400 millones de dólares, equivalentes al 0,4%-1% del producto interno bruto (PIB) del país. Por su parte, la Organización Mundial del Comercio (OMC) prevé que los intercambios internacionales continúen su descenso en el primer trimestre del año por la crisis sanitaria desatada por el nuevo coronavirus.

Mientras que los precios del petróleo y del café se han desplomado debido a la baja demanda, el valor de la onza de oro ha comenzado a crecer. Desde comienzos del 2020 el café arábica ha perdido un 20% de su valor, hasta situarse por debajo de los 1.300 dólares por tonelada en la Bolsa de Londres y convertirse en la materia prima más afectada por el coronavirus. El cierre de más de 2.000 sucursales de la cafetería estadounidense *Starbucks* y los numerosos locales de la china *Luckin* podrían haber contribuido a este desplome, informa el portal *Business Insider*.

A causa de las prohibiciones de viaje y cancelaciones de vuelos desde y hacia China por el COVID-19, las aerolíneas internacionales a nivel mundial perderán de 4000 a 5000 millones de dólares en ingresos operativos brutos. Cifras preliminares de la *Organización de Aviación Civil Internacional (OACI)* indican que unas 70 aerolíneas han cancelado todos los vuelos internacionales con origen y destino en China continental, y que otras 50 han reducido las operaciones aéreas relacionadas. Esto ha resultado en una reducción del 80% de la capacidad de las aerolíneas extranjeras para viajeros que operan directamente con el país asiático, y una reducción del 40% de la capacidad de las compañías chinas. Las estimaciones preliminares de la OACI indican que el primer trimestre de 2020 ha visto una reducción general que va del 39% al 41% de la capacidad de pasajeros en comparación con lo que las aerolíneas habían

proyectado. Además, debido al brote la OACI estima que Japón podría perder 1020 millones de dólares en ingresos por turismo, seguido de Tailandia que perderá unos 1015 millones.

**Las autoridades chinas vuelven a tomar medidas para reducir el impacto económico del coronavirus.** Para combatir los efectos de la epidemia en el mediano plazo, el *Banco Popular de China (BPC)*, en un comunicado emitido el lunes 17, anunció el recorte del tipo de interés para préstamos a un año –que pasará a situarse en el 3,15% desde el anterior 3,25%–, lo que implica el menor coste de financiación en ese plazo desde hace casi tres años. En opinión de los expertos del banco de inversión japonés, Nomura, este tipo de medidas llegan con algo de retraso.

**Avances hacia un acuerdo para afrontar los desafíos fiscales derivados de la digitalización de la economía mundial.** La *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)* calcula que la puesta en marcha de un acuerdo fiscal global para gravar los negocios digitales arrojaría una recaudación anual de 100.000 millones de dólares anuales, lo cual equivale al 4% de toda la recaudación mundial de los impuestos sobre sociedades. Más de la mitad de los beneficios gravados corresponderían a solo un centenar de grandes grupos multinacionales.

**El criptoyuan de China: amenaza para el estatus de moneda de reserva mundial del dólar.** El proyecto del gigante asiático de crear una moneda digital nacional, que ya cuenta con más de 80 solicitudes de patente, ha generado cierta preocupación en Washington, en la medida que choca frontalmente con el papel del dólar en la economía mundial. Si bien es poco probable que el yuan digital desborde en el futuro próximo las fronteras del país asiático, el temor de la Reserva Federal de EEUU a la hora de reformar su sistema financiero y digitalizar el dólar, puede conducir a que China adelante a EEUU, tal y como ya lo ha logrado en el desarrollo de las redes inalámbricas 5G. Como se sabe, el yuan digital diferirá en muchos aspectos de las criptomonedas tradicionales, como el bitcoin.

**Débil crecimiento económico en la Unión Europea.** El PIB de la eurozona se incrementó en un 1,2% en 2019, mientras que el de la Unión Europea (UE) avanzó un 1,4%, de acuerdo con la segunda estimación publicada el viernes 14 por la oficina de estadística comunitaria, *Eurostat*. En ambos casos, las cifras de 0,1% de crecimiento en el cuarto trimestre –dos décimas menos que en el tercer trimestre–, confirman además la ralentización de la economía. En el área de la moneda única, destacan por su mal desempeño en el cuarto trimestre de la mayoría de sus grandes economías: Italia (0,3%), Francia (0,1%) y el estancamiento de Alemania. El coronavirus, podría dar lugar a un crecimiento alemán más débil en el primer trimestre de este año.

**El pesimismo se instala en Japón.** A lo largo de los últimos tres meses de 2019, la economía nipona se contrajo un 1,6%. Es la mayor caída desde el segundo trimestre de 2014 y aún no recoge los efectos del brote de coronavirus que, previsiblemente, afectará también a la producción industrial, el turismo y al consumo. De mantenerse la caída, la tasa anualizada llegaría al 6,3%, el peor dato desde 2014. El principal motivo se encuentra en el desplome del gasto de

los hogares –del 11,3% interanual y del 2,9% intertrimestral–, atribuido al nuevo incremento del impuesto sobre el consumo (IVA). Con el brote de coronavirus, existe la posibilidad de que la contracción se extienda al primer trimestre de 2020. La debilidad de la economía puede obligar al primer ministro Shinzo Abe a considerar otra inyección de gasto adicional para apoyar el crecimiento, poco más de dos meses después de su último paquete de estímulos.

**Rusia mantiene la expectativa de un futuro económico alentador.** La fortaleza económica es una de las metas del gobierno ruso para consolidar el proyecto de país trazado por sus principales dirigentes y encaminado a equiparar los parámetros de Rusia con la media mundial. Una estrategia que parece estar bien encauzada según los resultados del año precedente. La tarea principal de la agenda económica consiste en lanzar un nuevo ciclo de inversión para lograr una tasa anual de crecimiento de la inversión de al menos el 5%, y preferiblemente entre el 5 y el 7%, para garantizar el próximo año unas tasas de crecimiento económico superiores a las mundiales.

**El FMI descarta perdonar a Argentina una parte del préstamo.** Respondiendo a una afirmación de Cristina Fernández, el FMI rechazó que pueda haber una quita en la deuda de 44.000 millones de dólares que mantiene el país austral con la entidad multilateral puesto que no se violaron los estatutos del acuerdo, afirmó el portavoz de la entidad, Gerry Rice. Irónicamente, la vicepresidenta argentina había asegurado que "no se puede hacer una quita porque el estatuto lo prohíbe, pero también prohíbe prestar para fugar capitales".

**Mercado petrolero.** El precio del petróleo intermedio de Texas permaneció estable el martes 18 de febrero, en torno a los 51,77 dólares el barril, bajo el influjo del impacto del coronavirus en la demanda de crudo y la reducción de los suministros en Libia. Por otra parte, en el mercado de Londres el crudo Brent avanzó y despidió las operaciones el martes 18 en 57,75 dólares por barril.

Expertos temen que el brote pueda disminuir la demanda del llamado oro negro en no menos de 400 mil barriles, debido a menos utilización del transporte aéreo y por otros medios. La *Agencia Internacional de Energía (AIE)* ha rebajado la previsión del crecimiento de la demanda para 2020 en 365 mil barriles diarios hasta 825 mil barriles, lo que supone el menor índice desde 2011. La *Organización de los Países Exportadores de Petróleo (OPEP)* y los productores aliados, entre ellos Rusia, analizan la posibilidad de adoptar nuevos recortes al bombeo a fin de equilibrar el mercado y elevar los precios. Pero Moscú no apoyó la propuesta de la OPEP de reducir drásticamente la producción de petróleo por la epidemia de coronavirus. Por lo tanto, las relaciones entre Rusia y el cártel han empeorado, mientras que el mercado de crudo está amenazado por un colapso de los precios.